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Obispo auxiliar de Puebla pide 
compromiso de gobernantes 
por la seguridad de la gente
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Habitantes de Malacatepec 
protestaron por detención 
de José Emiliano Zambrano, 
acusan ‘le fabricaron delito’

Iniciativa de ley 
podría sancionar a 

escuelas que ignoren 
denuncias de acoso

  La diputada local, Graciela 
Palomares Ramírez, reveló 
que el acoso escolar va en 
aumento, situación que en 
Puebla se ha ido agravando 
con la presencia de cibera-
coso, en un 25 por ciento 
que han sufrido algún tipo de 
violencia digital.
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  A pesar de que fue una propuesta de 
campaña, el gobernador del Estado de Pue-
bla, Alejandro Armenta Mier descartó qui-
tarle la concesión a Agua de Puebla, ya que 
afectaría económicamente a las finanzas de 
la administración, se identificó que, de sus-
pender la concesión, el gobierno del Estado 
de Puebla tendría que pagar una millonaria 
indemnización.

AGUA DE PUEBLA SEGUIRÁ PRESTANDO EL 
SERVICIO: ALEJANDRO ARMENTA

BUAP IMPULSA IDENTIDAD CULTURAL Y LENGUAS 
MATERNAS EN PRIMARIA CON ARTE MURALISTA

ACCIDENTE EN LA 
MÉXICO-PUEBLA 
DEJA 6 MUERTOS

Exhuman y creman 
restos en el Panteón 
Municipal para tener 
más espacios

PAG. 11

Ayuntamiento de 
Zacatlán y escuelas 
instalan la Red Violeta

  La mañana de ayer ocurrió un fuerte accidente en la autopista México-Puebla a la altura del kilómetro 53; se 
reporta un saldo preliminar de 6 muertos y 3 heridos. El hecho vial involucró a una pipa de gas, un tráiler y 
varios vehículos particulares, por lo que se cerró la circulación en ambos sentidos durante 11 horas.

El gobierno estatal 
mejoró imagen en 
accesos a Puebla

  El partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena) encabezó la Faena Comuni-
taria al sur de la ciudad, a la que se sumaron 
el gobernador Alejandro Armenta Mier y el 
edil de la capital, José Chedraui. Alejandro 
Armenta Mier destacó que recibió la invita-
ción del partido en el que milita, sumándose 
este domingo con todo respeto, tanto a las 
ideologías políticas como religiosas.

  Propone diputado local, 
Elías Lozada, reutilizar libros 
de texto para ahorrar y cuidar 
el medio ambiente, reutilizán-
dose por lo menos dos ciclos 
escolares.
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Lista la empresa que manejará los parquímetros y la campaña de sensibi-
lización para su uso adecuado en la capital del estado.
Con el objetivo de informar a los poblanos las nuevas reglas de operación, 
la importancia de la gestión del espacio público, el fortalecimiento de la 
movilidad urbana y el impulso del desarrollo económico, el gobierno de la 
ciudad empezó la campaña del Programa de Estacionamiento Rotativo.
El secretario de Movilidad e Infraestructura, David Aysa, dijo que la imple-
mentación de este programa permitirá a los ciudadanos contar con más 
de 9 mil espacios gratuitos de estacionamiento en zonas como: Centro 
Histórico-Analco, Carmen–Huexotitla, Chulavista -Volcanes y Juárez–San-
tiago. Además, podrán hacer uso de los cajones asignados hasta por tres 
horas al día en cada zona.
“Este es un programa gratuito para todas y todos una vez concluido el pe-
riodo de sensibilización, contemplamos su aplicación en el mes de abril”, 
agregó. La empresa KIGO-Parkimovil se hará cargo nuevamente de la 
operación de los parquímetros en la ciudad de Puebla.
Una vez que arranque el programa los conductores que hagan uso de 
los espacios asignados deberán registrar su unidad en los primeros 15 
minutos en la aplicación para tener acceso al seguro por robo total, daños 
a cristales y golpes.

En la misa dominical de la Catedral ayer, se pidió por el descanso de la 
niña Lluvia que fue hallada sin vida enterrada por su madre y padrastro 
en Huauchinango y por las cuatro personas asesinadas en Tlapacoya.
El arzobispo auxiliar, Francisco Javier Martínez Castillo, hizo una oración 
por la menor de 8 años de edad que fue localizada el 14 de febrero.
“Acuérdate también de nuestros hermanos que se durmieron en la es-
peranza de la resurrección. De la niña Lluvia, de Luciano, Katy, Darío y 
Lesther, asesinados en Tlapacoya”, dijo en la misa.
Fue el 11 de febrero cuando un campesino encontró en el paraje Monte 
de Chila la camioneta Chevrolet Tornado con impactos de bala y en su 
interior el cuerpo de Luciano, Darío y Katy. Horas después se halló el 
cadáver de Lesther, el chofer de la camioneta taxi, en la comunidad de 
Buenos Aires.
Mientras tanto, el arzobispo de Puebla, Víctor Sánchez Espinosa, se en-
cuentra estable y en buen estado de salud tras someterse a una cirugía 
de rodillas en un hospital de Guadalajara el 14 de febrero. De acuerdo 
con el personal médico, monseñor Víctor Sánchez podría ser dado de alta 
hoy, momento en el cual podrá regresar a Puebla para continuar con su 
rehabilitación.
Los obispos auxiliares, Tomás López Durán y Francisco Javier Martínez 
Castillos, asumirán la responsabilidad de los asuntos de la Arquidiócesis 
de Puebla, así como de los eventos en los que suele participar el arzo-
bispo.
La operación, realizada durante la mañana del 14 de febrero, fue anun-
ciada como exitosa por la Arquidiócesis de Puebla a las 13:00 horas del 
mismo día.

El PRI definió a sus candidatos para las elecciones extraordinarias en los 
municipios de Venustiano Carranza y Xiutetelco, donde Antonio Valencia 
y Silvia Durán serán registrados, respectivamente.
El PRI informó que ambos aspirantes se registraron ante la Comisión Es-
tatal de Procesos Internos, consolidándose como los candidatos designa-
dos para competir en estas elecciones.
En el caso de Venustiano Carranza, Marco Antonio Valencia Ávila será 
respaldado tanto por el PRI como por el PAN, en un acuerdo previamente 
establecido entre ambos partidos. En Xiutetelco aún no se ha confirmado 
si ambas fuerzas políticas irán en coalición, ya que hasta el momento no 
han anunciado un acuerdo formal para este municipio.
El PAN busca encabezar las candidaturas en Ayotoxco de Guerrero y 
Chignahuapan con perfiles propios, en este último establecerá alianza 
con el PRI.

Una vez construida la refinería “Olmeca” en Dos Bocas, Tabasco, a cargo 
de la ex secretaria de Energía, Rocío Nahle, la presidenta Claudia Shein-
baum anunció la recuperación de la petroquímica de Pemex.
Reiteró que de 1982 hasta el 2018, se convirtieron en 36 años de un pe-
riodo en donde vendieron todas las empresas del Estado.
“Privatizaron las empresas y quisieron prácticamente destruir a Pemex 
para volver a entregar los recursos naturales, el petróleo a empresas 
extranjeras y empresas privadas, hasta el 2018 que llegó el presidente 
López Obrador y comenzó a recuperar, aquí vivieron durante años esa 
caída de Pemex, cómo se fueron perdiendo empleos y la fuerza que dio 
Pemex al Golfo de México”, señaló la presidenta en Veracruz.
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TRANSPORTISTAS Y 
COMERCIANTES DEL EDOMEX 
MARCHARÁN ESTE LUNES 17 DE 
FEBRERO RUMBO A CDMX

La Mega Marcha Pacífica será para 
solicitar a la presidenta Claudia 
Sheinbaum su intervención en abusos 
del Operativo Atarraya

PRECIO DE UNA DOCENA DE 
HUEVOS EN EE.UU. ALCANZA 
CASI LOS 5 DÓLARES, UNA CIFRA 
RÉCORD

Estados Unidos atraviesa una crisis 
en el sector avícola tras un brote de 
gripe aviar, por lo que los huevos 
son cada vez más caros

LAMENTA MICHEL FRANCO 
QUE SE SEÑALE A LOS 
MIGRANTES SIEMPRE QUE 
HAY PROBLEMAS

“La xenofobia no es algo nuevo, y 
cuando hay problemas políticos, 
sociales, se apunta el dedo en 
la dirección equivocada muchas 
veces”, acusó Michel Franco

ARMADA DE ECUADOR DECOMISA 
AL MENOS DOS TONELADAS DE 
COCAÍNA EN BUQUE QUE IBA A 
MÉXICO

La Armada confirmó que el buque salió 
desde el Puerto de Posorja (Guayas) e 
iba con destino a Puerto de Manzanillo 
(México)
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BUAP impulsa identidad cultural y lenguas maternas en primaria con arte muralista

  EN LA COLONIA SAN JOSÉ 
LOS CERRITOS, EL ICSYH 
DE LA BUAP PROMUEVE 
LA INTEGRACIÓN SOCIAL 
Y LA IMPORTANCIA DE LAS 
LENGUAS MATERNAS A 
TRAVÉS DEL PROYECTO 
“SOY PURO MEXICANO”

Puebla, Pue- Una calle donde diariamen-

te transitan personas que esquivan la ba-
sura no es más que un espacio de la coti-
dianidad; pero un día, después de barrer 
y limpiar, unas manitas llenas de color e 
ideas pintan un muro donde quedó plas-
mada la imaginación de poco más de 100 
niños de la primaria bilingüe Emiliano Za-
pata, en la colonia San José los Cerritos, 
donde el Instituto de Ciencias Sociales 
y Humanidades (ICSyH) de la BUAP, a 
través del proyecto “Soy puro mexicano”, 

realiza trabajo comunitario para promo-
ver la integración social y refrendar la im-
portancia de las lenguas maternas en la 
construcción de la identidad cultural.

RECUPERACIÓN LINGÜÍSTICA 
Y TRABAJO COMUNITARIO
Desde hace una década, los habitantes 
de esta colonia, ubicada en la periferia de 
Puebla, notaron que sus lenguas origina-
rias se estaban perdiendo. Es así como 
decidieron impulsar la recuperación lin-
güística con el apoyo educativo del cole-
gio Emiliano Zapata, con el que colabora 
el ICSyH. 

De esta sinergia surge “Soy puro mexi-
cano”, un proyecto que conmemora las 
lenguas maternas y crea conciencia en 
la comunidad: quiénes son, dónde viven 
y cuáles son los espacios comunitarios, 
en los que las diferencias no superan el 
sentido de pertenencia.

INAUGURACIÓN DEL MURAL Y TALLE-
RES ARTÍSTICOS
 Al inaugurar el mural pintado por los ni-
ños de esta escuela bilingüe, de cuarto, 
quinto y sexto de primaria, el director del 
ICSyH, Giuseppe Lo Brutto, agradeció la 
disposición de los menores, de los padres 
de familia, docentes y autoridades de la 

escuela, quienes a través de un trabajo 
colaborativo celebraron dos días de ta-
lleres de dibujo previo, para después dar 
paso a la creación artística de este mural 
durante dos días.

 
IMPORTANCIA DE PRESERVAR LAS 
LENGUAS MATERNAS 
Como parte del proyecto “Soy puro mexi-
cano”, el ICSyH también celebrará el 
próximo 20 de febrero el Décimo Encuen-
tro Conmemorativo del Día Internacional 
de la Lengua Materna, en la Unidad de 
Seminarios de Ciudad Universitaria, don-
de participará el equipo que colaboró en 
esta actividad: Laura Tela, tallerista de 
Muros Abiertos, así como Andrea Váz-
quez, Jorgelina Reinoso y Marco Tulio 
Mendoza del ICSyH.

La conmemoración del Día Interna-
cional de la Lengua Materna busca pro-
mover la diversidad lingüística y cultural, 
y el multilingüismo, pues las lenguas son 
esenciales para la educación y el desa-
rrollo sostenible, así como en la preserva-
ción de las culturas. 

Actualmente, se estima la existencia 
de más de ocho mil lenguas en el mundo, 
aunque muchas corren el riesgo de desa-
parecer, debido a la globalización y a las 
transformaciones sociales. °REDACCIÓN

Durante dos días de la semana pasada, el gober-
nador poblano, Alejandro Armenta, fue explícito en 
afirmar su rechazo a empresarios que le ofrecen 
directamente hacer negocios con obras o servicios 
públicos.
Sin dar nombres, insistió que su gobierno prioriza 
la ejecución de obras con enfoque social y humano, 
que beneficien a los poblanos y no a los gobernan-
tes, como ocurrió con el Centro Integral de Servi-
cios (CIS) de Angelópolis y el Museo Internacional 
Barroco, ambas obras construidos en el morenova-
llismo.
Comentó, en su conferencia de prensa, que recien-
temente un empresario, no dio su nombre, le ofre-
ció hacer “negocios leoninos”, lo que rechazó argu-
mentando que su visión atiende los principios de la 
Cuarta Transformación, lejos de las prácticas que 
caracterizaron a los gobiernos del Pri-An.
“Vienen, dijo, a ofrecer negocios leoninos, vergon-
zosos. Hubo un ‘extraterrestre’ que me vino a ofre-
cer unos negocios y le dije ‘yo soy 4T, no soy ni 
PRI ni PAN, yo creo en la Cuarta Transformación 
y estoy para servir al estado y no voy hacer nada 
que lo dañe´”, así abiertamente trató el tema y el 
susodicho empresario seguramente sabe que se 
refiere a él.
Mencionó que aún se enfrenta a comparaciones 
de proyectos y obras ejecutadas por pasadas ad-
ministraciones estatales; mismos que, recordó, se 
siguen pagando y no han pasado a formar parte del 
patrimonio del estado.
Precisó: “Solo pensamos en obras como el CIS que 
todavía no es del gobierno, es de la empresa, o el 
Barroco que no es de los poblanos (…) vean cuánto 
hubo de dinero detrás de todo eso, por eso siempre 
recomiendo hacer grandes obras que no sean las 
que le beneficien al gobernante, sino que le benefi-
cien a la población”, insistió un Armenta convencido 
de que esa es su función y los negocios leoninos no 

serán parte de su gestión.
Señaló que su gobierno apoyará a los ayuntamien-
tos en distintos proyectos, por ejemplo, para el man-
tenimiento de carreteras, que son estatales pero 
que atraviesan por diversas localidades, sin restar 
la responsabilidad que tienen los ayuntamientos.
Recordó que Agua de Puebla es un negocio que 
deja millones de pesos, pero solo a quienes tienen 
la concesión y no otorgan un buen servicio.
Dejó en claro que no les pagará miles de millones 
de pesos que contempla el contrato de la conce-
sión, pero no dejará de denunciar que no cumplen 
ni trabajan por lo que cobran. Espera cansar a los 
Hank Rhon del grupo Hermes, quienes duplicaron 
su fortuna durante el sexenio de Andrés Manuel 
López Obrador, en otras razones por construccio-
nes como El Barroco Internacional y la concesión 
de Agua de Puebla para Todos.
En el acto de la celebración de la Casa del Abue, 
que Armenta impulsó hace casi 20 años, le reco-
mendó a la esposa del presidente municipal de 
Puebla, Pepe Chedraui, que lo cuide porque se le 
van a acercar esos mismos empresarios y otros 
para intentar hacer negocios con el ayuntamiento 
de la capital.
El no a los negocios es contundente, Alejandro Ar-
menta se vacunó contra aquellos que le proponen 
millones de pesos si les autoriza obras o servicios.
Lo suyo, quedó claro, es gobernar sin las tentacio-
nes del poder por el dinero fácil y las propuestas 
leoninas que le han hecho y, no dude, le harán.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
En 2022, Elon Musk compró Twitter antes de renom-
brar el servicio de redes sociales como X.    
Pocos, muy pocos creen que la compra haya servido 
de algo para mantener a dicha red como un espacio 
para escribir y publicar sin vigilancia y con libertad.

Pues, ya con la presidencia de los Estados Unidos 
en la bolsa, Donald Trump ha cambiado de opinión 
respecto a la red social china TikTok, a la cual odia-
ba enloquecidamente y que ahora la quiere… previo 
pago por ella de su volátil socio Musk.
Apenas iniciaba su mandato, Trump firmó una or-
den ejecutiva que detuvo temporalmente la venta 
forzada o el cierre de TikTok, otorgando a la em-
presa y a su matriz china más tiempo para llegar a 
un acuerdo. 
La orden se emitió horas después de la toma de po-
sesión de Trump, a la cual asistió el CEO de Byte-
dance, Shou Chew.
Trump cambió de opinión después de que la red 
china le ayudara a ganar votos de los jóvenes. “Ga-
namos el voto joven. Creo que lo gané a través de 
TikTok, así que tengo un buen sentimiento por Tik-
Tok”, comentó.
Elon Musk dijo que no está interesado en comprar 
TikTok. “No he hecho ninguna oferta por TikTok (…) 
No tengo planes sobre qué haría si tuviera TikTok 
(…) Normalmente construyo empresas desde cero”, 
algo que claramente no es cierto, como fue el caso 
de Twitter.
En Washington se dice que X, la empresa de Musk, 
tomaría el control de TikTok Estados Unidos como 
parte de una empresa conjunta con el gobierno de 
Estados Unidos. Y Trump firmó una orden ejecutiva 
que pretende crear un fondo soberano para facilitar 
la venta de TikTok, considerando que la inversión 
sería de miles de millones de dólares.
ByteDance ha rechazado públicamente vender Ti-
kTok, pero la duda inquieta: ya sea de China o de 
Estados Unidos, habrá un Gran Hermano vigilando 
las comunicaciones de docenas de millones de per-
sonas en todo el mundo.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto
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Obispo auxiliar 
de Puebla pide 
compromiso de 
gobernantes por la 
seguridad

  El obispo auxiliar elevó una 
oración especial este domingo 
por el descanso de la pequeña 
Lluvia Yareni, de ocho años, 
asesinada por su madre y 
padrastro

Puebla, Pue- El Obispo Auxiliar de 
Puebla, Francisco Javier Martínez 
Castillo hizo un llamado de paz y la 
reconstrucción del tejido social, rogó 
a Dios para que ilumine a los gober-
nantes y les conceda la sabiduría y el 
compromiso de trabajar en favor de 
la seguridad y el bienestar de la so-
ciedad.

Durante la misa dominical elevó 
una oración especial este domingo 
por el descanso de la pequeña Lluvia 
Yareni, de ocho años, víctima de un 
brutal asesinato en Huauchinango, 
así como por Luciano, Katy y Néstor, 
ejecutados en Tlapacoya.

 
TRANSFORMACIÓN SOCIAL 
Y VALORES CRISTIANOS
Martínez Castillo enfatizó que la 
transformación social comienza en el 
seno de cada familia, con acciones 
que reflejan la mejor versión de cada 
persona. Subrayó que Jesús es el 
modelo supremo de entrega, trabajo 
y solidaridad con el prójimo, valores 
que, aseguró, son esenciales para 
erradicar la violencia y la injusticia 
que persisten en el mundo.

Puntualizó que para llegar a la 
confianza en Dios hay que tener cer-
canía y amistad con él, conocerlo a 
través de la oración, de la lectura, de 
la reflexión de su palabra, de los sa-
cramentos y del ejercicio de la cari-
dad. °ALMA MÉNDEZ

Entorno seguro con poda 
de palmeras en la colonia 
La Paz y Avenida Juárez

  SE HAN REALIZADO 19 INTERVENCIONES PARA PREVENIR RIESGOS A LOS CIUDADANOS

Puebla, Pue. El gobierno de la ciudad in-
formó que desde el pasado 11 de febrero 
se dio inicio a los trabajos de intervención 
de palmeras en mal estado en la colonia 
La Paz, específicamente en Teziutlán Sur 
y Teziutlán Norte, así como en la Avenida 
Juárez, esto a través de la Secretaría de 
Servicios Públicos. 

Hasta el 14 de febrero, se llevaron a 
cabo un total de 19 intervenciones, con el 
propósito de prevenir riesgos tanto para 
la ciudadanía como para el entorno urba-
no. 

Estas acciones responden al compro-
miso de la administración municipal por 
garantizar espacios seguros y en óptimas 

condiciones para los poblanos.
El gobierno de la ciudad, que enca-

beza José Chedraui Budib, reafirma su 
compromiso de trabajar con responsabili-
dad y visión de futuro, priorizando el man-
tenimiento y la conservación del arbolado 
urbano, asegurando así un entorno más 
seguro y habitable para todos. °REDACCIÓN

PRECIO DEL GAS LP EN PUEBLA CAPITAL SE 
MANTIENE ESTABLE DEL 16 AL 22 DE FEBRERO

  Del 16 al 22 de febrero, el tanque de 20 litros de gas LP tendrá un costo de 385.20 pesos en Puebla capital
Puebla, Pue- Del 16 al 22 de febrero, el 
precio del gas LP en Puebla capital y su 
zona metropolitana se mantendrá esta-
ble, con un costo de 385.20 pesos por 
un cilindro de 20 kilogramos, equivalente 
a 19.26 pesos por kilo, según el informe 
más reciente de la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE).

Sin embargo, en algunas regiones del 
estado, los costos varían significativa-
mente. Acatlán, Chichiquila, Chilchotla y 
Quimixtlán registran el precio más alto, 
donde el kilogramo de gas se comerciali-
za en 20.69 pesos, lo que eleva el precio 
del tanque de 20 kilos a 413.80 pesos, 
28.60 pesos más caro que en la capital 
poblana.

PRECIOS MÁS BAJOS 
En contraste, el precio más bajo se en-
cuentra en Francisco Z. Mena, donde el 
kilo de gas LP cuesta 18.97 pesos, situan-
do el costo del tanque en 379.40 pesos. 
Mientras tanto, en Pantepec y Venustia-
no Carranza, el precio por kilogramo es 

de 19.07 pesos.
Por su parte, en municipios como Te-

huacán, Acajete, Acatzingo, Cuapiaxtla, 
Huehuetlán el Grande, Quecholac y Te-
cali, el costo se mantiene en 19.26 pesos 
por kilo, con un precio final de 385.20 pe-

sos por el tanque de 20 kilogramos.
Este ajuste semanal de precios es 

parte de la regulación establecida por la 
CRE para garantizar costos justos y evi-
tar abusos en la venta del combustible. 

°ALMA MÉNDEZ
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Turismo y diputada 
coordinan esfuerzos 
para fortalecer atractivos 
locales de Puebla

  Yadira Lira Navarro resaltó 
el objetivo de ejecutar obras 
comunitarias que impulsen el 
desarrollo de la zona

Puebla, Pue- La secretaria de Desa-
rrollo Turístico, Yadira Lira Navarro 
y la diputada local del Distrito 22, 
Azucena Rosas Tapia, realizaron 
una gira de trabajo por diversos mu-
nicipios con el propósito de coordi-
nar esfuerzos que permitan rescatar 
y revalorizar los atractivos turísticos 
locales.

En cada encuentro, la funciona-
ria estatal subrayó la importancia 
de la planificación para ejecutar 
obras comunitarias que impulsen 
el desarrollo de la zona. Entre las 
iniciativas propuestas destacan la 
implementación de vitro-murales, el 
embellecimiento de espacios públi-
cos y la realización de faenas comu-
nitarias que fomenten el sentido de 
pertenencia entre los habitantes.

 
VISITAS A MUNICIPIOS Y 
PROYECTOS PROPUESTOS
 El itinerario inició en Acteopan, 
donde el presidente municipal, 
René Castillo Guzmán, recibió a la 
secretaria y a la diputada para dia-
logar sobre estrategias de fortaleci-
miento turístico. Más tarde, la comi-
tiva se trasladó a Cohuecan, donde 
sostuvieron un intercambio de ideas 
con el edil Octavio Martínez Aragón, 
explorando alternativas para poten-
ciar el atractivo del municipio.

Uno de los momentos más sig-
nificativos de la gira tuvo lugar en 
San Juan Amecac, donde el pre-
sidente municipal, Jaime Arellano 
Carrillo, las autoridades recorrieron 
el mercado local y emprendieron el 
ascenso por los 101 escalones que 
conducen a la pintoresca capilla de 
San Isidro Labrador, un sitio emble-
mático de la comunidad.

El recorrido concluyó en Hua-
quechula, donde la secretaria y la 
diputada participaron en una mesa 
de trabajo con el presidente muni-
cipal, Raúl Marín Espinoza. En este 
último encuentro, se abordaron pro-
yectos clave para fortalecer la in-
fraestructura turística y cultural del 
municipio, reafirmando el compro-
miso de las autoridades por preser-
var y promover la riqueza histórica y 
natural de la región. °ALMA MÉNDEZ

Habitantes de la junta de Malacatepec 
protestaron por la detención de José 
Emiliano Zambrano: ‘le fabricaron delito’

  JOSÉ EMILIO ZAMBRANO ENCABEZABA PROTESTAS CONTRA EL DESARROLLO INMOBILIARIO 
DE LUJO CITY LOMAS, SIN EMBARGO, FUE DETENIDO ACUSADO DE PRESUNTA VIOLACIÓN

Puebla, Pue- Con pancartas en mano 
y la consigna “Libertad a los presos por 
luchar”, habitantes de la junta auxiliar de 
Santa María Malacatepec, en el munici-
pio de Ocoyucan, tomaron las calles del 
centro de la capital para exigir la libera-
ción de José Emiliano Zambrano Aguilar, 
activista y líder comunitario que encabe-
zaba las protestas contra el desarrollo in-
mobiliario de lujo City Lomas, impulsado 
por Grupo Proyecta.

 
MANIFESTACIONES Y 
EXIGENCIAS DE LIBERACIÓN
 Los manifestantes solicitaron la interven-
ción del gobernador Alejandro Armenta 

para que se revise la carpeta de inves-
tigación del activista y se ordene su in-
mediata liberación. Según denunciaron, 
Zambrano Aguilar fue detenido el 25 de 
agosto de 2024 bajo la acusación de vio-
lación, un delito que, aseguran, le fue fa-
bricado como represalia por su lucha en 
defensa del territorio y el agua.

 
ACUSACIONES Y LLAMADOS A LA ACCIÓN
 El líder comunitario formaba parte del 
Campamento por la Defensa de la Tierra 
y el Agua en Santa María Malacatepec, 
un movimiento que se opone al despojo 
de 235 hectáreas de uso común, las cua-
les, según los pobladores, están en dis-

puta debido al interés de Grupo Proyecta 
por expandir su desarrollo inmobiliario en 
la exclusiva zona de Angelópolis.

Durante la manifestación, Hilario 
Alonso Flores, representante de los colo-
nos, sostuvo que Zambrano Aguilar es un 
“preso político” y denunció que su deten-
ción responde a una estrategia de crimi-
nalización, ya que su expediente presen-
ta diversas irregularidades. Los pueblos 
cholultecas también señalaron que el 
empresario detrás de Grupo Proyecta ha 
intentado, desde hace años, apropiarse 
del territorio de Santa María Malacatepec 
y es quien estaría orquestando la perse-
cución en contra del activista. °ALMA MÉNDEZ

Denuncian abuso de autoridad tras detención de 
activista Griselda Cuatlaxahue en La Resurrección

Puebla, Pue- La detención de 11 perso-
nas, entre ellas la activista y ex candi-
data Griselda Cuatlaxahue y su esposo, 
Alejandro Pérez, ha desatado una ola de 
denuncias por abuso de autoridad y viola-
ciones a los derechos humanos.

El juez de paz de la junta auxiliar de 

La Resurrección, Juan Pérez Pérez, re-
lató que el conflicto se originó cuando 
seguidores de Raúl Zapotitla, presunta-
mente en estado de ebriedad, agredie-
ron a una mujer. Este hecho provocó una 
confrontación que escaló rápidamente en 
empujones y forcejeos, lo que llevó a la 

llegada de al menos 20 patrullas al lugar.
 

Denuncias y exigencias de los familiares 
Entre las personas detenidas se encuen-
tran Cuatlaxahue y Pérez, quienes, según 
sus familiares, permanecen incomunica-
dos. Además, se reportó la aprehensión 
de otras nueve personas que, de acuerdo 
con testimonios, no estaban involucradas 
en el altercado, así como el aseguramien-
to de cuatro vehículos.

Máximo Cuatlaxahue, padre de la ac-
tivista, denunció públicamente que los 
detenidos han sido objeto de amenazas. 
Asimismo, responsabilizó a Fernando 
Rosales, secretario de Seguridad Ciu-
dadana; Francisco Rodríguez Álvarez, 
secretario general de Gobernación; y Ga-
briel Biestro, presidente de la comisión 
plebiscitaria, de cualquier daño que pue-
dan sufrir los arrestados. °ALMA MÉNDEZ
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Armenta: Agua de 
Puebla mantendrá la 
concesión y servicio

  El gobernador descartó quitar 
concesión a Agua de Puebla por 
alto costo de indemnización, reve-
lando irregularidades

Puebla, Pue. A pesar de que fue una 
propuesta de campaña, el gobernador 
del Estado de Puebla, Alejandro Armen-
ta Mier descartó quitarle la concesión a 
Agua de Puebla, ya que afectaría econó-
micamente a las finanzas de la adminis-
tración. 

El titular del Poder Ejecutivo comentó 
que, tras una revisión a la documentación 
de la concesión de Agua de Puebla, se 
identificó que, de suspender la conce-
sión, el gobierno del Estado de Puebla, 
tendrás que pagar una indemnización. 

Alejandro Armenta no mencionó la 
cantidad económica que se tendría que 
destinar, únicamente dijo que es gran 
porcentaje que implica millones de pesos. 

 DECLARACIONES DEL GOBERNADOR
"Sería mucho dinero que no estamos 
dispuestos a dárselo, todavía que ya sa-
quearon a Puebla, creen que le vamos a 
pagar una indemnización, no, mejor hay 
que exhibirlo por inepto, estoy molesto, 
porque anteponen la ganancia, el lucro, 
al servicio", mencionó. 

El mandatario poblano dijo que ante 
esta situación, como gobernante, hará 
público todas las irregularidades que 
existen, y las quejas de la ciudadanía que 
han sido recabadas por años de más fun-
cionamiento de la empresa. 

 ACUSACIONES DE CORRUPCIÓN
"Violaron la Ley para hacer esa imposi-
ción que violó la Ley, fue una concesión 
leonina, una concesión que siempre be-
nefició a las empresas, no a los usuarios. 
De ese tamaño tuvimos gobernantes 
corruptos, sólo pensaban en las obras, 
como el Museo Barroco", declaró. 

             °SILVINO CUATE

El gobierno estatal mejoró 
imagen en accesos a Puebla

 LAS ZONAS DE ACCESO Y LUGARES CON 
MAYOR FLUJO VEHICULAR TIENEN UNA 
MEJOR IMAGEN

Puebla, Pue. El gobierno del estado de Puebla es el respon-
sable de haber limpiado los ocho accesos a la capital poblana, 
según lo informó Clemente Gómez Medina, secretario de Servi-
cios Públicos del Ayuntamiento. 

El funcionario municipal explicó que las diferentes brigadas 
que conformó el gobierno del estado de Puebla han favoreci-
do la imagen de Puebla, para las distintas zonas de acceso, al 
igual que los lugares con mayor flujo vehicular. 

"Los accesos principales son ocho, sin embargo, para este 
momento, mi reconocimiento, para Israel Pacheco, que ha he-
cho un gran trabajo, toda la parte del Periférico, muchos de los 
accesos, las gasas de acceso a la autopista, las avenidas prin-
cipales", acotó. 

Clemente Gómez Medina dijo que el Ayuntamiento de Pue-
bla, también colabora en dicha estrategia, sin embargo, la ad-
ministración de Alejandro Armenta Mier, ha realizado un gran 
número de intervenciones. 

"Las faenas que está haciendo el gobernador en los accesos 
de la ciudad, estamos nosotros, en permanente comunicación, 
con Israel Pacheco, coordinador general de mantenimiento en 
las entradas de la ciudad y en todo el estado, hemos estado en 
relación constante", declaró.

ACCIONES DE LIMPIEZA
El pasado 13 de febrero se realizaron trabajos de limpieza en 
la intersección Camino Real a Tlaxcala y la Carretera Federal 
Puebla-Tlaxcala.

En esa ocasión, el gobernador Alejandro Armenta, destacó  
durante un recorrido de supervisión que el embellecimiento de 
Puebla tiene que ver desde el primer impacto, cuando tú llegas 
a un estado o municipio, lo primero que ves son sus entradas.

Durante el recorrido, el coordinador del programa, Israel Pa-
checo, informó que están cumpliendo la encomienda del go-
bernador de atender la imagen urbana de los accesos y salidas 
a la ciudad de Puebla; refirió que hasta el momento se tienen 
concluidos 12 puntos como:

  EL ANILLO PERIFÉRICO
  SAN FRANCISCO OCOTLÁN
  BULEVAR HERMANOS SERDÁN
  LA ZONA DE LOS ESTADIOS
  PUENTE CARMELITAS
  11 SUR Y PERIFÉRICO
  VÍA ATLIXCÁYOTL
  CASA BLANCA
  CIUDAD JUDICIAL
Las acciones ejecutadas son más 6 mil 800 metros cuadrados 

de aplicación de pintura para borrar grafitis, deshierbe en una 
superficie de 59 mil metros cuadrados, más de 79 mil metros de 
limpieza de guarniciones y limpieza en general en una superficie 
de 377 mil metros cuadrados, entre otros trabajos.  °SILVINO CUATE

Exhuman y creman restos en el Panteón Municipal para tener más espacios
Puebla, Pue. El Panteón Municipal de 
Puebla se encuentra al 100 por ciento de 
ocupación, por ello, se ha iniciado con la 
exhumación de cuerpos, principalmente 
lo que vencieron su contrato de 7 o 14 
años, informó Clemente Gómez Medina, 
titular de la Secretaría de Servicios Públi-
cos del Ayuntamiento de Puebla. 

“Prácticamente, estamos al cien por 
ciento, lo que ahorita estamos haciendo, 
es justamente revisando estas tempora-
lidades que se les llama comúnmente, 
las de 7 y 14 años y cuando cumplen su 
período, lo que hacemos es exhumar, y 
cremar”, mencionó. 

El funcionario municipal explicó que, ac-
tualmente, la dependencia a su cargo, tie-
ne la encomienda de dar seguimiento a los 
más de 30 mil espacios que se encuentran. 
Para ello, se verifican aquellos que vencie-
ron su período de 7 y 14 años, los cuales 

son cremados y entregados a sus familias. 
“Es un proyecto que también se ha 

mencionado con el presidente, sin em-
bargo, ahorita estamos enfocados, en 
poderle dar servicio, mantenimiento y se-
guridad a las personas, a las más de 30 
mil espacios que hay en el Panteón Muni-
cipal, tenemos espacios de perpetuidad, 
espacios temporales, que les llamamos 
que son de 7 y 14 años”, declaró. 

Además, dijo que actualmente tam-
bién manejan nichos, de distintos tama-
ños y costos, para facilitar el acceso de 
las familias poblanas. 

“Mucha de la gente todavía tradicional 
y culturalmente prefiere sepultar a sus di-
funtos, como se dice comúnmente, en lu-
gar de cremarlos, entonces estamos dán-
dole todas las facilidades para que, quién 
quiera contar con un nicho a precios ac-
cesibles, lo puede hacer”, mencionó.

El Panteón Municipal de Puebla se 
construyó en 1887 sobre los terrenos de 
lo que fue el Rancho de Agua Azul. 

De las tumbas que congrega, cerca de 
300 están catalogadas como monumentos 
históricos por el Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH), debido a que tie-
nen herrajes franceses o esculturas impor-
tantes de los siglos XIX y XX. °SILVINO CUATE
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Si los payasos se 
apuntan en padrón 
municipal tendrán 
espacio y horario

  El padrón de artistas urba-
nos ofrece espacios y horarios 
para presentarse: Anel Noche-
buena

Puebla, Pue. Para evitar más conflic-
tos, en las presentaciones de show 
de payasos del Centro Histórico, un 
grupo ya se enlistó al padrón de artis-
tas urbanos, según lo dio a conocer 
Anel Nochebuena Escobar, titular del 
Instituto Municipal de Arte y Cultura 
de Puebla (Imacp). 

La funcionaria municipal comen-
tó que la meta es integral a todos los 
grupos de payasos, para que, de esa 
forma puedan presentar su show en 
el primer cuadro de la ciudad, y no 
existan restricciones. 

"Acaban de entrar unos payasos, 
pero no la totalidad, vamos por la to-
talidad", mencionó. 

Anel Nochebuena enfatizó que 
desde el Instituto Municipal de Arte 
y Cultura de Puebla, siempre se ha 
propuesto el diálogo, en momentos 
de diferencias entre algún grupo de 
artistas o expositores. 

"Nosotros siempre vamos a estar 
abiertos al diálogo y los hemos invi-
tado a participar, el padrón de artistas 
urbanos, y vamos a seguir invitándo-
los, a que participen, a que sean par-
te de ese padrón, para que tengan los 
beneficios", dijo. 

Para concluir, la titular del Imacp 
dijo que actualmente son 130 artistas 
urbanos, quienes conforman el pa-
drón, mismos que tienen una agenda 
y horarios de instalación para realizar 
presentaciones. 

Recordemos que en días recien-
tes se registraron manifestaciones 
del gremio de payasos, para exigir 
que les permitan realizar su trabajo, 
además, denunciaron represión des-
de la Secretaría de Gobernación Mu-
nicipal. °SILVINO CUATE

Alejandro Armenta y Pepe Chedraui 
participaron en faenas de Morena

  SE REALIZARON TRABAJOS DE LIMPIEZA EN COLONIAS DEL SUR DE LA CAPITAL POBLANA

Puebla, Pue. El partido Movimiento Re-
generación Nacional (Morena) encabezó 
la Faena Comunitaria al sur de la ciudad, 
a la que se sumaron el gobernador Ale-
jandro Armenta Mier y el edil de la capital, 
José Chedraui.

Alejandro Armenta Mier destacó que 
recibió la invitación del partido en el que 
milita, sumándose este domingo con todo 
respeto, tanto a las ideologías políticas 
como religiosas.

“Me da gusto que vengan ciudadanos 
con la libertad que implica, agradezco la 
presencia de Antorcha, porque para tra-

bajar no hay distingo político”.
En presencia del consejero estatal, 

Andrés Villegas, la presidenta del partido 
Morena, Olga Lucía Romero Garcí-Crespo 
reconoció la forma en que se ha venido tra-
bajando desde hace 65 días que llego Ale-
jandro Armenta a la administración estatal.

“Cuando escuche por primera vez en 
campaña hablar de la faena comunitaria, 
era la llena de unas ganas de salir a te-
rritorio, y volver a inculcar eso en nues-
tra gente, no solo es una oportunidad de 
rescatar los espacios públicos sino de 
trabajar el tejido social”, dijo Olga Lucía 

Romero Garci-Crespo.
La morenista pidió seguir el ejemplo 

del gobernador, sin perder de vista que es-
tas faenas pueden además de cambiar el 
entorno, acercar a las familias y vecinos.

El edil de la ciudad, José Chedraui, pi-
dió a los vecinos trabajar de la mano con 
el gobierno del estado, embellecer luga-
res como el parque del sur de la capital.

Recibió un proyecto de parte de los 
vecinos para mejorar con sombra y can-
chas estos espacios, que en opinión de 
los lugareños están desaprovechados. 

°AURELIA NAVARRO

No se dejen estafar, la afiliación a Morena es gratuita
  Los brigadistas son Coordinadores de Organización Territorial, dijo Olga Lucía Romero

Puebla, Pue. La presidenta del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena), Olga Lucía Romero Garci-Crespo, 
denunció intentos de estafa a quienes 
buscan afiliarse como militantes del par-
tido.

Explicó que tanto la afiliación como la 
entrega de plástico son gratuitas, no se 

está pidiendo que se cubra ningún costo 
en ambos pasos a seguir. 

La morenista aclaró que en este mo-
mento los únicos compañeros que pue-
den afiliar se identifican como Coordina-
dores de Organización Territorial (COT) o 
personal de Comité Ejecutivo Estatal de 
Morena.

“No les pueden pedir dinero, no pue-
den pedirles dinero ni para pedirles para 
copias, no, es completamente gratuito, 
incluso no se van a cobrar las impresio-
nes, van a ser gratuitos los plásticos”,  
dijo Olga Lucía Romero Garci-Crespo.

A finales de enero de este año, Olga 
Lucía Romero Garci-Crespo informó so-
bre el inicio del proceso de afiliación para 
ser militares activos del partido.

Este ejercicio se hará casa por casa 
haciendo la toma de video para asegurar 
que los ciudadanos son reales.

Olga Lucía Romero Garci-Crespo re-
cordó que la meta es de 500 mil en Pue-
bla para el mes de diciembre, pero se 
contempla que sea superior.

La morenista explicó que los COT ha-
rán uso de la tecnología para hacer las 
grabaciones que acrediten a cada perso-
na como real y evitar las especulaciones 
de que el padrón sea inflado en sus nú-
meros de militantes.

Actualmente Morena cuenta 120 mil 
militantes que fueron captados desde las 
asambleas del 2021, de ahí la plataforma 
se cerró, pero ahora será cuestión de ho-
ras para que arranque la afiliación.

       °AURELIA NAVARRO
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Proponen reutilizar libros de texto para 
ahorrar y cuidar el medio ambiente

  LOS LIBROS PODRÍAN REUTILIZARSE POR 
LO MENOS DOS CICLOS ESCOLARES, DIJO 
EL DIPUTADO LOCAL, ELÍAS LOZADA

Puebla, Pue. El diputado local, Elías Lozada Ortega, exhortó a 
la Secretaría de Educación Pública (SEP) y a la Asociación de 
Padres de Familia, ambas federal y estatal a implementar el 
reciclado y reuso de los libros de texto para dos ciclos escolares 
consecutivos.

Cada año el gobierno federal destina un promedio de 27 mil 
millones de pesos para la elaboración de libros de texto gratui-
tos, suma que pudiera ser menor si se implementa esta medida 
de reuso y reciclado.

Por eso, Elías Lozada Ortega llamó a promover en la comu-
nidad escolar el uso adecuado de los libros de texto gratuitos y 
su utilización por lo menos de dos ciclos escolares continuos.

Precisó que la intención es invitar a los gobiernos estatal y 
federal a hacer ejemplo de la optimización de recursos y cuida-
do del medio ambiente, ya que solo para el Ciclo Escolar 2024-
2025 se distribuyeron un total de 52 millones de libros de texto 

gratuito, con un costo aproximado de 27 mil millones de pesos.
“Sin contar con los efectos ecológicos por la obtención del 

papel (…) graves contribuyentes al cambio climático ya que in-
tensifica el efecto invernadero, agrava las enfermedades respi-
ratorias”, dijo Elías Lozada Ortega.

Destacó que su propuesta es generar un impacto positivo 
en el ambiente, para esto sugirió mecanismos de reutilización y 
reciclado de los libros de texto que ya están en uso.

Para que puedan utilizarse por lo menos en dos ciclos es-
colares, disminuyendo el número de libros que se tengan que 
producir cada año.     

El congresista llamó a los docentes a colaborar con esta me-
dida ya que solo así se podrá impulsar el uso adecuado de los 
libros, en su momento habría que establecer los mecanismos 
de registro y rol de los libros que pudieran ser reutilizados.

Para identificar los que pudieran ser reciclados bajo el pro-
grama “Recicla para Leer”, que alcanzó un total de 19 mil 706 
toneladas de papel reciclado en dependencias federales, obte-
niendo 1453.05 toneladas de papel nuevo reciclado para desti-
narse en la elaboración de libros de texto. °AURELIA NAVARRO

Iniciativa de ley 
podría sancionar 
a escuelas que 
ignoren denuncias 
de acoso
Puebla, Pue. La diputada local, Gra-
ciela Palomares Ramírez, reveló 
que el acoso escolar va en aumen-
to, situación que en Puebla se ha ido 
agravando con la presencia de cibe-
racoso, en un 25 por ciento que han 
sufrido algún tipo de violencia digital.

Por esta razón, presentó una ini-
ciativa en la que pide que exista una 
capacitación directa a docentes y fa-
milias en la identificación y prevención 
del acoso, para que igual se abran es-
pacios de denuncias anónimas dentro 
de las escuelas.

Dar redes de apoyo psicológico a 
las víctimas, sancionar a las escuelas 
que no actúen en casos de acoso.Pa-
lomares Ramírez señaló que de acuer-
do al Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) esta situación se está 
normalizando, porque el 28 por ciento 
de los estudiantes entre 12 y  17 años 
han sido víctimas de acoso escolar.

“El acoso escolar ha ido en au-
mento generando consecuencias 
devastadoras, no podemos seguir 
permitiendo que miles de estudiantes 
enfrenten su educación con miedo, 
que el acoso se normalice en las es-
cuelas”, dijo Graciela Palomares.

La congresista expuso que el 
acoso escolar no sólo es un conflicto 
entre compañeros sino un tema que 
afecta la salud mental de las víctimas, 
que va desde la autoestima hasta su 
rendimiento académico.

Pero en los casos más graves de-
riva en deserción escolar  y depresión 
o incluso en tendencias suicidas.

              °AURELIA NAVARRO
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En Izúcar, hombre casi muere 
por ingerir ácido muriático; lo 
confundió con aguardiente

  CON LA INTENCIÓN DE SEGUIR BEBIENDO, EL HOMBRE DE 55 AÑOS TOMÓ UNA BOTELLA 
QUE CREYÓ CONTENÍA ALCOHOL, SIN EMBARGO, ERA ÁCIDO MURIÁTICO

Izúcar, Pue.- Un hombre de aproximada-
mente 55 años de edad estuvo al borde 
de una tragedia luego de ingerir por error 
ácido muriático al confundirlo con aguar-
diente.

 
Detalles del accidente 
Los hechos ocurrieron en una vivienda 
ubicada en la calle Galeana, en el barrio 
de Santiago Mihuacán, en Izúcar de Ma-
tamoros, cuando la víctima, en estado de 
ebriedad, ingirió el corrosivo líquido al lle-
gar a su domicilio, al confundirlo porque 
sus características son similares.

De acuerdo con versiones extraoficia-
les, el hombre, con la intención de conti-
nuar bebiendo, tomó una botella que cre-
yó contenía alcohol, pero en realidad era 
ácido muriático.

Intervención de emergencia 
y estado de salud
Tras dar el primer trago sintió un intenso 
ardor en la garganta y comenzó a escupir 
de inmediato, lo que alarmó a sus fami-
liares, quienes solicitaron ayuda a través 
del número de emergencias.

Paramédicos de Izúcar de Matamoros 
acudieron al lugar para brindar asisten-
cia médica, aunque hasta el momento 
se desconoce la gravedad de las lesio-
nes internas que el líquido pudo haber-
le causado, ante ello, fue trasladado de 
emergencia al hospital. Se desconoce su 
estado de salud. °URIEL MENDOZA

JOVEN DE 24 AÑOS SE QUITA LA VIDA DE UN 
DISPARO EN LA CABEZA EN SANTA MARÍA, PIAXTLA

  Los vecinos escucharon la de-
tonación de arma de fuego y al no 
ver al joven, llamaron a las autori-
dades que encontraron el cuerpo 
entre un charco de sangre

Piaxtla, Pue.- Un joven de 24 años de 
edad decidió quitarse la vida con un arma 
de fuego al interior de una vivienda, en 
Santa María, perteneciente al municipio 
de Piaxtla.

Los vecinos contaron que escucharon 
una detonación de arma de fuego, lo que 
los alarmó y al no ver al joven, fueron a 
tocar a su casa, pero se percataron que 
se encontraba tirado en el suelo con un 
charco de sangre.

 
Intervención de las autoridades 
Ante ello, dieron aviso a las autoridades. 
Acudieron elementos de la Policía Muni-
cipal y Estatal al domicilio antes mencio-

nado. Hallaron al joven con un impacto 
de bala en la cabeza y el arma a un lado 
del cuerpo.

Posteriormente, acudieron los agen-
tes de Investigación de la Fiscalía Gene-
ral del Estado, quienes realizaron las di-

ligencias del levantamiento del cuerpo e 
iniciaron con la carpeta de investigación.

Se presume que fue un suicidio, pero 
serán las autoridades quienes lo determi-
nen después de realizar las investigacio-
nes. °URIEL MENDOZA

Un funcionario del 
Ayuntamiento de Izúcar 
murió en accidente 
automovilístico

  La madre del fallecido arri-
bó al sitio y lo identificó como 
José Luis, de 31 años de 
edad, originario de San Lucas 
Colucán

Izúcar de Matamoros, Pue- Un fun-
cionario del Ayuntamiento de Izúcar 
de Matamoros perdió la vida en un 
accidente automovilístico registrado 
en la carretera que conduce a la co-
munidad de San Lucas Colucán.

 Detalles del accidente
 Según los primeros reportes, el ac-
cidente ocurrió cuando un vehículo 
Ford EcoSport, color blanco, con pla-
cas ZBL-502-C del estado de Yuca-
tán, salió de la cinta asfáltica y se im-
pactó contra un árbol.

Tras el llamado de emergencia, 
al lugar acudieron elementos de la 
Policía Municipal y paramédicos del 
cuerpo de Bomberos, quienes confir-
maron que el conductor ya no presen-
taba signos vitales.

Investigación y condolencias
 El área fue acordonada en espera 
de peritos de la Policía Estatal, quie-
nes realizaron el levantamiento del 
cuerpo e iniciaron las investigaciones 
correspondientes para determinar las 
causas del accidente.

Momentos después, la madre del 
fallecido arribó al sitio y lo identificó 
como José Luis, de 31 años de edad, 
originario de San Lucas Colucán.

En tanto, el Ayuntamiento de Izú-
car de Matamoros expresó sus con-
dolencias a través de una esquela 
publicada en sus canales oficiales, 
lamentando la pérdida de su colabo-
rador. °URIEL MENDOZA
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Accidente en la México-Puebla deja seis MUERTOS y tres heridos
  De forma preliminar se sabe que hay seis personas sin vida y varios lesionados

La mañana de este 16 de febrero ocu-
rrió un fuerte accidente en la autopista 
México-Puebla a la altura del kilóme-
tro 53; se reporta un saldo preliminar 
de 6 muertos y 3 heridos.

El hecho vial involucró a una pipa 
de gas, un tráiler y varios vehículos 
particulares, por lo que se cerró la cir-
culación en ambos sentidos.

Recomendaciones de 
Protección Civil
Protección Civil del Estado de México 
informó que la autopista México-Pue-
bla se encuentra cerrada a la altura de 
Llano Grande debido al incendio de 
una pipa de gas.

Se recomienda utilizar rutas al-
ternas y atender indicaciones de las 
autoridades. Los tres órdenes de go-
bierno ya trabajan en la zona para 
controlar la situación.

CAPUFE Informa sobre el 
cierre de la autopista
Caminos y Puentes Federales de In-
gresos y Servicios Conexos (CAPU-
FE) informó poco antes de la 1pm que 
que continúa el cierre a la circulación 
en ambos sentidos por la atención del 
accidente. El personal se encuentra 
realizando los servicios periciales en 
el lugar.

Cierre de la Plaza de Cobro San Marcos
“Por seguridad la Plaza de Cobro San 

Marcos permanecerá cerrada en direc-
ción Puebla. Se desvía la circulación a 
la altura de Río Frío en dirección CDMX. 
Toma tus precauciones. Para más infor-
mación llama al 074”.

Sobre las causas de este accidente, 
informaron que el conductor de un tráiler 

perdió el control y chocó contra el muro 
de contención del kilómetro 53 ubicado 
a la altura del municipio mexiquense de 
Ixtapaluca.

Pero en ese choque se llevó a una 
pipa de gas que provocó la explosión, un 
vehículo particular y una ambulancia que 

transportaba a un paciente, a su familiar 
y paramédicos.

Entre las víctimas mortales dan cuen-
ta que los pasajeros de la ambulancia, 
así como una paramédico fueron los que 
perdieron la vida. 

   °REDACCIÓN / INFORMACIÓN DE EL HERALDO DE MÉXICO

Ayuntamiento de Zacatlán y 
escuelas instalan la Red Violeta

Las instituciones elegirán a sus representantes para que sean capacitados y sean parte de esta red de apoyo

Zacatlán, Pue. El Ayuntamiento de Zacat-
lán encabezado por la presidenta muni-
cipal, Bety Sánchez y diversas institucio-
nes académicas, firmaron el convenio de 
instalación de la Red Violeta en el muni-
cipio, a fin de erradicar la violencia de gé-
nero con acciones de corresponsabilidad 
entre sociedad y gobierno.

La Red Violeta promueve la Igualdad 
Sustantiva de Género desde las adoles-
cencias para prevenir la violencia. Estos 
espacios son conformados por estudian-
tes de educación media superior y supe-

rior, quienes son capacitadas para que 
cuenten con las herramientas que per-
mitan, prevenir, combatir y erradicar toda 
violencia hacia las mujeres.

En su mensaje, la presidenta munici-
pal de Zacatlán, Bety Sánchez, explicó 
que con estas redes, las jóvenes pueden 
brindar acompañamiento, escuchar y ser 
un brazo de contención para aquellas 
mujeres que estén pasando por alguna 
situación: “Deben saber que no están so-
las, tenemos que hacer una gran comu-
nidad, para que entre todas y todos nos 

apoyemos”, dijo.
También, mencionó que está sumada 

al trabajo permanente del gobernador, 
Alejandro Armenta Mier, a favor de las 
mujeres, por lo que resaltó las iniciativas 
que está llevando a cabo como la Casa 
Carmen Serdán.

Actualmente Zacatlán cuenta con 8 re-
des violeta
Durante esta firma de convenio, los es-
tudiantes de las escuelas participantes, 
recibieron una plática por parte de Car-
men Cruz González, doctora en Derecho, 
quien explicó los diversos tipos de violen-
cia hacia la mujer que existen, además 
de que habló sobre la importancia de que 
se respeten los derechos humanos, así 
como la integridad de las mujeres.

Las instituciones participantes son:

 LA ESCUELA NORMAL BENITO JUÁREZ
 BACHILLERATO LUCIANO MÁRQUEZ BECERRA
 INSTITUTO TECNOLÓGICO SUPERIOR DE LA    

   SIERRA NORTE DE PUEBLA
 TELESECUNDARIA TEODORO ÁLVAREZ BUS 

   TAMANTE
 EL INSTITUTO DE EDUCACIÓN DIGITAL DEL  

   ESTADO DE PUEBLA
 BACHILLERATO JUAN CANDANEDO
 ESCUELA DE ENFERMERÍA LUIS PASTEUR
 BACHILLERATO BAUDELIO SERAFÍN SOSA 

                °REDACCIÓN

Mercado Domingo 
Arenas busca reducir 
su impacto ambiental
San Martín Texmelucan, Pue- Agustín 
Castillo, director del Mercado Domingo 
Arenas en el municipio de Texmelucan, 
informó que ya plantea la posibilidad de 
implementar el programa "cero bolsas", 
para evitar la contaminación de estos 
residuos de un solo uso y que dentro de 
este centro de abastos  son utilizados 
para despachar diversos productos.

Aunado a lo anterior, resaltó que si 
bien es tarea de los comerciantes invi-
tar a la gente a evitar el uso de bolsas, 
es también necesario que los compra-
dores puedan contribuir llevando sus 
propias bolsas para así evitar el uso 
excesivo de plásticos.

 Incluso recordó que hasta la déca-
da de los 90, muchos de los productos 
se envolvían en papel o periódico y 
las amas de casa llevaban sus bolsas, 
cubetas, incluso canastas para poder 
trasladar sus productos sin necesidad 
de bolsas de plástico, hecho que dice 
que debe volver a retomarse.

El director del mercado, señala  que 
adicionalmente se habrá de llevar a cabo 
una campaña para concientizar a los lo-
catarios y compradores sobre el impacto 
al medio ambiente que tienen las bolsas.

Apuntó que incluso se está plan-
teando la posibilidad de hacer bolsas 
de costal y que se elaboren mediante 
el reciclaje de costales, ya que puedan 
ser compartidas entre los comprado-
res. °CAROLINA GALINDO
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LA METODOLOGÍA DETRÁS 
DEL ÉXITO EMPRESARIAL

EL MARCO TEÓRICO UTILIZADO 
para evaluar a las compañías 

que participan en el proceso de se-
lección para convertirse en Mejores 
Empresas Mexicanas es el Mapa de 
Valor de Deloitte. Esta herramienta, 
generada por la Firma, identifica las 
estrategias con las que una empresa 
genera valor y, a partir del análisis de 
su impacto, permite definir qué ac-
ciones debe tomar para mejorar sus 
resultados. 

El Mapa de Valor se integra por 
cinco impulsores de valor, los cuales 
buscan explorar el modelo de negocio 
de las compañías de manera integral.
1. Crecimiento en ventas. Evalúa 
la capacidad de las compañías para 
identificar y satisfacer las necesida-
des del mercado mediante el análisis 
de las actividades enfocadas en el in-
cremento de ingresos, ya sea por pre-
cio, volumen o su combinación. 

De esta manera, considera las 
prácticas que suman al Estado de 
Resultados tales como estrategias de 
ventas y mercadotecnia, técnicas de 
comercialización, procesos de inno-
vación, estrategias para la atracción y 
retención de clientes, optimi-
zación de precios, actividades 
de exportación y obtención 
de ingresos adicionales al giro 
principal de negocio.

rramientas tecnológicas, gestión de 
proveedores, planeación logística y 
de distribución, así como la adminis-
tración de impuestos y responsabili-
dades fiscales.
3. Administración de activos. Re-
visa el manejo de los activos tangibles 
e intangibles contenidos en el Balance 
General, a fin de medir la capacidad 
de las organizaciones para convertir 
sus inversiones en utilidades. 

Para ello se analiza la gestión de los 
activos fijos, la administración de los 
inventarios de materia prima, produc-
to en proceso y terminado, así como 
los procesos y estrategias de cobranza 
a clientes y el pago a proveedores.
4. Manejo de fortalezas y facto-
res externos. Mide la capacidad de 
las empresas para mantener y mejorar 
su desempeño a lo largo del tiempo, 
considerando las prácticas que reali-
zan en el presente para contribuir a su 
permanencia en el futuro. 

2. Margen operativo. Mide la capa-
cidad de las empresas para convertir 
la demanda en utilidades a través del 
análisis de las estrategias dirigidas a 
controlar o reducir los costos y gastos, 
buscando favorecer el margen de uti-
lidad. 

En este sentido, incluye las estra-
tegias de servicio al cliente, técnicas 
para la mejora de los procesos pro-
ductivos, implementación de me-
todologías y uso o desarrollo de he-

El Mapa de Valor y el 
Comité Técnico de 

Deloitte así seleccionan 
a las Mejores Empresas 

Mexicanas.

POR 
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MEJORES  
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MEXICANAS

A lo largo de 15 
ediciones concluidas, 
Mejores Empresas 
Mexicanas ha 
generado 1,905 
reportes de 
retroalimentación.

EL MAPA DE VALOR está integrado por cinco impulsores que exploran 
el modelo de negocio de las compañías de manera integral. 
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Engloba elementos como el esta-
blecimiento de un gobierno corpo-
rativo, planeación estratégica y fi-
nanciera, uso de indicadores para el 
monitoreo de resultados, estandari-
zación y documentación de los pro-
cesos de negocio, administración 
de riesgos y la protección de activos 
estratégicos, como el producto y la 
marca.
5. Talento y sostenibilidad. Eva-
lúa las actividades referentes a la 
gestión de los recursos humanos y al 
impulso de la responsabilidad social 
y ambiental, a fin de identificar las 
estrategias corporativas para satisfa-
cer las necesidades actuales sin com-
prometer los recursos en el futuro. 

Abarca las prácticas de atracción, 
retención y desarrollo del personal, 
incentivos monetarios y no mone-
tarios otorgados, gestión del cambio 
ante cualquier proceso interno de 
transformación, así como las activi-
dades para el cuidado del medioam-

auditados de los últimos tres años 
de operación y, a partir de estos in-
formes, se realiza el análisis de 18 
indicadores financieros, los cuales se 
comparan con el sector en el que las 
empresas participan.

Por otro lado, para el análisis del 
desempeño de gestión se mide el ni-
vel de madurez de cada una las prácti-
cas documentadas por las compañías, 
correspondientes a los cinco impul-
sores del Mapa de Valor, que a su vez 
se dividen en 36 dimensiones. 

Las calificaciones van en un ran-
go de 1 a 4 considerando 1) para 
una práctica limitada, 2) para una 
práctica funcional ampliamente 
empleada y adoptada a través de 
una industria, 3) para una práctica 
avanzada ampliamente implemen-
tada en compañías líder dentro de 
una industria y 4) para una práctica 
de excelencia vanguardista basada 
en tecnologías emergentes o proce-
sos innovadores.

Como resultado de la evaluación 
realizada por el Comité Técnico se 
genera el reporte de retroalimenta-
ción, diagnóstico integral en el que se 
identifican las principales fortalezas 
y áreas de oportunidad del negocio, 
tanto en términos de gestión como 
de desempeño financiero. 

Sin costo alguno, este análisis es 
entregado a todas las empresas que 
concluyen el proceso de participa-
ción en el programa, sin importar el 
resultado. A lo largo de 15 ediciones 
concluidas, Mejores Empresas Mexi-
canas ha generado 1,905 reportes de 
retroalimentación. Este reporte está 
integrado por una serie de gráficos e 
indicadores, con los que se muestra a 
detalle el resultado de la evaluación 
de las compañías, lo cual les permi-
te medir y comparar su desempeño 
respecto a otras empresas privadas 
del sector. 

biente y de responsabilidad social 
dentro del marco del desarrollo de 
su producto o servicio.

UN COMITÉ TÉCNICO  
MULTIDISCIPLINARIO
EN CONSONANCIA CON EL MAPA DE 
Valor existe un Comité Técnico inte-
grado por un grupo multidisciplina-
rio de expertos en diferentes indus-
trias. Este comité reside en Deloitte 
y se capacita continuamente para 
mantenerse actualizado sobre las 
nuevas tendencias empresariales en 
cada sector.

El Comité Técnico revisa y evalúa 
la información compartida por las 
empresas. Esta evaluación se compo-
ne en un 60 por ciento por las prác-
ticas de gestión, y el 40 por ciento 
restante corresponde al desempeño 
financiero. 

Para obtener los resultados finan-
cieros, las compañías participantes 
comparten los estados financieros FO

T
O

: M
E

M

EXTRACTO DEL REPORTE de retroalimentación. 
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Cofepris alerta por 
productos derivados 
de mariguana; señala 

a Paradise, marca 
de la que es socio 

VICENTE FOX
La Cofepris señaló que alimentos, bebidas y 

sumplementos derivados de mariguana de diversas 
marcas no cuentan con evaluación ni autorización 

para ser comercializados.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

L
a Comisión Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) alertó sobre la 
comercialización ilegal de productos derivados 
de la mariguana, entre ellos los de la marca 
Paradise, de la cual es accionista el expresidente 

Vicente Fox.
Marcas como Paradise, Doctor CBD, Join’t Me, CBD-

FX, Tryp, Crazy Eats y Kanabi distribuyen alimentos, su-
plementos alimenticios, cosméticos y bebidas que dicen 
tener ingredientes como CBD, extracto de cáñamos y/o 
aceite de hemp o tetrahidrocannabidol THC por lo que “re-
presentan un riesgo a la salud pública”, señaló la Comi-
sión en un comunicado.

“La Ley General de Salud indica puntualmente en sus 
artículos 234, 235, 245 y 247 que la actividad en torno a 
la regulación en materia de cannabis y sus derivados, así 
como sus isómeros, es únicamente para fines médicos y 
científicos”.

A la vez, la Cofepris indicó que revocó los lineamientos 
en materia de control sanitario de cannabis y derivados 
de la misma, por lo que los productos que distribuyen las 
mencionadas marchas no cuentan con autorización sani-
taria.

De estos productos, los cuales se venden en línea, en 
redes sociales, tiendas de autoservicio y distribuidores 
independientes, se desconoce las materias primas y las 
condiciones de fabricación y almacenamiento, y no cuen-
tan con autorización ni evaluación por lo que “aumentan el 
riesgo de una intoxicación involuntaria”.

Ante esta situación, la Cofepris llamó a la población a 
no comprar productos derivados de la mariguana de las 
marcas Paradise, Doctor CBD, Join’t Me, CBDFX, Tryp, 
Crazy Eats y Kanabi y no combinarlos con algún tipo de 
medicamento.

El expresidente Vicente Fox, el empresario Marcus 
Dantus y el también empresario y actor Roberto Palazue-
los son accionistas de la marca Paradise, la cual en 2023 
ya había sido señalada por irregularidades por la Cofepris 
y en julio de ese año incautó mil 811 de sus productos y 
ordenó el cierre de una de sus tiendas en CDMX.

Olga Sánchez Cordero, actual diputada y exsenadora 
y exsecretaria de Gobernación en el sexenio pasado, ad-
mitió que su iniciativa para la regulación de la cannabis, 
ahora congelada en el Senado, se ha enfrentado a resis-
tencias ante el discurso prohibicionista que mantienen las 
campañas del gobierno federal.
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